
21èmes Journées de formation continue GSASA pour assistantes en pharmacie 
hospitalière sur le thème "Les AVC" 
 

Les 18 mai et 10 Juin 2021, on line. 

 

Après une année 2020 sans pouvoir proposer notre rituelle journée de formation GSASA pour 
les assistantes en pharmacie, nous avions à cœur de pouvoir proposer un programme 
intéressant pour cette année 2021, malgré le contexte sanitaire actuel. 

A année exceptionnelle, journée GSASA exceptionnelle, cette année et espérons pour la 
dernière fois, c’est une cyber formation qui a été mise sur pied. Supportée par l’équipe 
administrative de la GSASA, que nous remercions particulièrement, et Open Audience firme 
support dans l’organisation des réunions on-line, nous avons pu proposer ce programme à 
distance. 

Les orateurs, pris au piège de leur participation à cette journée, ont fait beaucoup d’efforts 
pour pouvoir présenter leur sujet de manière la plus dynamique possible, tout en restant 
derrière leur écran. Une préparation importante en amont pour cet exercice a été nécessaire, 
vérification des connexions, apprentissage des interfaces et des nouveaux outils et intégration 
de vidéos et de questionnaires pour rendre plus vivante la journée. Pour ceux qui ont joué la 
sécurité et ont filmé leur présentation, plusieurs prises ont été nécessaires et 30 minutes de 
présentations se sont parfois transformées en quelques heures tardives de tournage maison. 

Du point de vue des participants, ce fut pour certains la première participation à une journée 
de formation à distance. Vérification des outils informatiques et de la connexion internet, 
préparation des cafés, parfois seul à la maison et parfois en groupe sur le site hospitalier, la 
journée a été suivie par près de 100 personnes. 

La journée consacrée aux AVC est introduite et j’entame en tant que testeur, la première 
présentation avec une description globale du sujet. Qu’est-ce qu’un AVC ? Quels sont les 
symptômes ? La prise en charge est brièvement décrite car elle sera abordée plus tard dans 
la journée. Ensuite le système organisationnel de prise en charge est décrit : Qu’est-ce qu’une 
stroke unit ? Qu’est-ce qu’un stroke center ? 

Puis Mme Florence Morel, physiothérapeute à Bulle spécialisée dans les prises en charge des 
déficits neurologiques a pris la parole. Elle a partagé l’expérience de son centre Neuroconcept. 
Souvent au domicile du patient, elle a exposé son rôle dans le traitement sur le long terme des 
patients en récupération d’un AVC. Elle a ensuite abordé les bases à transmettre au patient 
pour leur auto-prise en charge par la suite. Cette présentation très concrète, claire et imagée 
a été plébiscitée par le groupe. 

Ce fut ensuite le tour de la Dresse Joëlle Chabwine, médecin adjointe de la division 
réhabilitation au sein de l’HFR, de transmettre lors de sa présentation les bases et principes 
de la neuroréhabilitation. Les informations physiopathologiques spécifiques des AVC ont été 
exposées et ont permis de mieux comprendre les symptômes, les prises en charge et la 
cinétique de réhabilitation. Elle a également exposé les nouvelles tendances de la 
neuroréhabilitation et les développements en cours pour les prises en charge futuristes, aidées 
des nouvelles technologies. 



Ces premiers pas ont servi d’introduction au thème d’Antoine Casanova. Enseignant du 
groupe SEG, spécialisé dans les enseignements sur les développements des nouvelles 
technologies, il a proposé un tour d’horizon de l’intelligence artificielle dans l’aide au diagnostic. 
Ce thème à la pointe des connaissances actuelles a inspiré l’auditoire, demandant une journée 
sur ces progrès scientifiques et technologiques liées à la médecine. 

De manière plus pragmatique, chacun leur tour, Laurie Bochatay et Maxime Marquis, tous 2 
pharmaciens cliniciens au CHUV, ont dévoilé les aspects pharmaceutiques en lien avec la 
prise en charge des AVC. Ils ont aussi mis en lumière la notion de temps qui est un facteur 
primordial dans cette prise en charge. 

L’après-midi a été consacrée aux « ateliers ». Marianne Maus, infirmière spécialisée dans les 
soins intensifs depuis de nombreuses année a proposé une prise en charge type d’un patient 
victime d’un AVC. Depuis l’accident jusqu’à l’hospitalisation dans le services Stroke Unit, ceci 
par le biais d’une alternance de films de mise en situation/de présentation/de questions. Ce 
fut une présentation dynamique et très pratique, particulièrement appréciée. 

La journée s’est terminée avec un interview. Nous sommes allées interroger Mme Chloé 
Buchmann, qui s’est prêtée volontiers à la transmission de son expérience personnelle par le 
biais de l’association Fragile. Le point de vue du patient est quelque chose que nous essayons 
de plus en plus d’intégrer à ces journées de formation, permettant de mieux comprendre leur 
vécu, leur point de vue. C’est vraisemblablement un aspect qui est attendu de l’auditoire. 

 

Nous remercions tout particulièrement les orateurs qui se sont impliqués et qui ont proposé 
des exposés de qualité ainsi que le public qui s’est montré dynamique et intéressé. 

Merci également aux employeurs et à la participation des assistants à ces cours. 

 

Marine Casanova et Charlotte Macorigh 


